
 

En la ciudad de León, Guanajuato, a las diez horas con quince minutos del día veintiuno de 

octubre de dos mil dieciséis, se reunieron las diputadas y los diputados integrantes de la Comisión de 

Turismo, en el Salón A trescientos uno de las instalaciones del Poliforum, para llevar a cabo la reunión 

previamente convocada, la cual tuvo el siguiente desarrollo: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La secretaría pasó lista de asistencia, se comprobó el quórum legal con la presencia de la 

diputada María Soledad Ledezma Constantino así como de los diputados Mario Alejandro Navarro 

Saldaña, Juan José Álvarez Brunel y Lorenzo Salvador Chávez Salazar. Se registró la inasistencia de la 

diputada Araceli Medina Sánchez misma que se calificó de justificada por la presidencia. También se 

contó con la presencia de los diputados Éctor Jaime Ramírez Barba, Guillermo Aguirre Fonseca, Juan 

Carlos Muñoz Márquez y David Alejandro Landeros.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La secretaría por instrucciones de la presidencia dio lectura al proyecto de orden del día, puesto a 

consideración no se registraron intervenciones, resultando aprobado por unanimidad. - - - - - - - - - - - - - - -  

En el segundo punto del orden del día, correspondiente a la lectura y, en su caso, aprobación de 

la minuta número doce levantada con motivo de la reunión celebrada el día cinco de octubre del año dos 

mil dieciséis; el secretario por instrucciones de la presidencia, puso a consideración la dispensa de lectura 

y el contenido de la minuta, resultaron aprobadas por unanimidad ambas propuestas. - - - - - - - - - - - - - - -  

Acto continuo el diputado Lorenzo Salvador Chávez Salazar, en uso de la voz, agradeció la 

presencia de los invitados y se realizó una autopresentación de los mismos. Enseguida explicó los 

objetivos de la reunión: 1) Conocer las inquietudes del sector turístico de la región; 2) Integrar las posibles 

propuestas para la actividad legislativa, y 3) Recorrido por Poliforum, Centro de Ciencias Explora, 

Complejo Forum, Ruta del Peatón.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

En el desahogo del punto quinto del orden del día, el Licenciado Héctor López Santillana 

Presidente Municipal de León, Guanajuato, dio unas palabras de bienvenida. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Enseguida se registraron las participaciones de los prestadores de servicios turísticos del 

municipio, en el siguiente orden: Ingeniero Julio Ramírez Wiella Schwuchow, Presidente de la Junta 

Directiva de León, Oficina de Convenciones y Visitantes, Asociación Civil, quien presento las diferentes 
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actividades del Poliforum, y planteó la necesidad de garantizar un presupuesto comprometido anualmente 

que les garantice hacer frente a los eventos pactados posteriores; ciudadano Eduardo Bujaidar Muñoz, 

Vice Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de León, Asociación Civil, planteando la 
problemática de mejorar la conectividad y la infraestructura vial en la ciudad y el Estado, además el tema 

de la hospedería informal que requieren incorporarse a la cadena de valor; a continuación el ingeniero 

Gabriel Pérez Navarro, Presidente del Patronato de la Feria Estatal de León y Parque Ecológico, explicó 

la labor social de la Feria y la importancia que tiene en atracción de turismo del extranjero e invito a 

participar en un evento en Explora el próximo nueve de noviembre del año en curso. - - - - - - - - - - - - - - -

En el punto séptimo del orden del día se registró la intervención maestro Fernando Olivera Rocha 

del Secretario de Turismo, con el tema «Actividad Turística en el Estado», presentación que en versión 
electrónica forma parte de la presente minuta. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

En el desarrollo del punto octavo del orden del día se registraron las participaciones de la 

diputada María Soledad Ledezma Constantino, quien felicitó a los prestadores de servicios turísticos y 

manifestó que son un ejemplo a seguir en el resto del Estado; del diputado David Alejandro Landeros, 

para desear que todos los proyectos planteados mejoren el turismo para León, lleguen a buen puerto con 

la conjunción de los esfuerzos de todos; del diputado Guillermo Aguirre Fonseca, para agradecer la 

invitación y comentar que ciertamente León, es un referente para otros municipios, pero que valdría la 

pena explotar la vocación turística de otros municipios y cuestionó si existen proyectos o programas para 

impulsar a otros municipios para su desarrollo turístico; respondiendo maestro Fernando Olivera Rocha 

del Secretario de Turismo, que sí existen proyectos donde la actividad preponderante es de los 

empresarios en la persecución de eventos para el Estado, o bien proyectos privados como el Acuario que 

se está construyendo en el Centro Comercial Altacia; del diputado Juan José Álvarez Brunei, quien 

agradece a los participantes sus valiosas aportaciones, destacando el acompañamiento que reciben del 

Ejecutivo y del Gobierno Municipal, así como ahora lo tendrán del parte del Legislativo, es necesario 

integrar nuevos destinos, fortalecer las regiones y complementarlas con una economía colaborativa 

donde se hagan participes a otros municipios, retomando el tema de turismo informal y menciona el 

ejemplo de la ciudad de Nueva York, donde se les obliga a formalizarse o se les aplica una sanción, por lo 

que hay que buscar esquemas para atender este tema; del diputado Juan Carlos Muñoz Márquez, afirmó 
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que la transversalidad de los temas es la solución a muchas problemáticas, desde seguridad hasta 
movilidad, por eso la importancia que el empresariado apoye temas trascendentes con la Ley de 
Plusvalía, que permitiría mejor conectividad, si los dueños accedieran a que se les pagaran sus terrenos a 
un precio justo y no a un precio futuro, comentó que los números positivos en turistas que visitan el 
Estado se deben sin duda a la seguridad de la que se goza, y no obstante que los índices delictivos han 
avanzado; el diputado Mario Alejandro Navarro Saldaña, opinó que sumar y multiplicar es la clave del 
éxito, pero que es importante una alianza turísticas con los municipios cercanos como Silao de la Victoria, 
Guanajuato y San Miguel de Allende y compartir sus experiencias con las Oficinas de Atención a 
Visitantes para replicar este modelo exitoso, desafortunadamente la inseguridad de los destinos de playa 
nos ha beneficiado con mayores números de visitantes, por lo que es un tema que no se debe descuidar, 
finalmente en el tema del hospedaje informal las propuestas para generar soluciones serán bienvenidas y 
analizadas por los diputados; del diputado Éctor Jaime Ramírez Barba, para desatacar el extraordinario 
trabajo de la Secretaría de Turismo, así como los tópicos planteados en la mesa, pero se necesita ver a 
León, como una zona metropolitana, y respecto a los recursos etiquetados, hace el compromiso del 
apoyo con esos recursos que se envíen justificados y soportadas en los presupuestos respectivos en el 
paquete fiscal siguiente, pues hay la sensibilidad y la voluntad de aprobar, y finalmente propone se abone 
a los temas de turismo de salud, turismo de bienestar y por supuesto atraer a los grandes eventos de 
medicina; del diputado Lorenzo Salvador Chávez Salazar quien formuló una pregunta sobre las 
experiencias positivas y negativas que tiene la Oficina de Atención a Visitantes de León, que pudiera 
compartir con los otros municipios, así mismo manifiesta la revisión que se puede hacer respecto a la 
propuesta de impuestos municipales en el tema del turismo informal, como el caso de San Miguel de 
Allende, y destacó el compromiso del Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política de 
apoyar presupuestalmente en los temas planteados; respondiendo Ingeniero Julio Ramírez Wiella 
Schwuchow, Presidente de la Junta Directiva de León, Oficina de Convenciones y Visitantes, Asociación 
Civil, que sin duda el problema principal es presupuesta!, saber si contarán con el mismo ingreso para 
afrontar compromisos adquiridos en apoyo a eventos de años posteriores, y el manejo que se dá en la 
administración del dos por ciento dedicados a la promoción, donde tienen que ser subsidiarios con otros 
municipios y con gusto ponen su experiencia al servicio de las otras Oficinas de Convenciones. - - - - - - - -
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En el apartado de asuntos generales, no se registraron participaciones. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Agotados los asuntos listados en el orden del día, la presidencia levantó la r unión a las doce 
horas con cuarenta y nueve inutos, comunicando a las diputadas y los diputados que 
la siguiente reunión por cond e la secretaría técnica.- Doy Fe.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

l.: renzo Salvador Chávez Salazar 
Diputado Presidente 

Mario Alejandro N?!._a ldaña 
Diputado ¡ r e t a (  




